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学校供图

责编/李蔚青 版式/刘爱枫 热线/愿圆愿猿苑员源远 邮箱/zongbianshi@bjeea.cn

2 综合新闻 2017年 11月 4日 星期六

渊上接第 1版冤
电视画面上的周晔典

雅大气袁笔直端坐袁而这份
工作的背后有着不为人知
的辛苦遥 在周晔的对面是
一台放映大会现场画面的
电视袁野没有稿件提词器袁全
靠看着这台电视袁听总书记
的声音袁 我来同步手语翻
译遥 冶除了打手势袁她还要跟
读袁因为有些聋哑人要通过
野唇读冶来理解语言遥野从来没
有做过这么长时间的翻译袁
一直挺着的腰太累了袁到后
来腿麻了袁眼睛也花了遥 冶周
晔说袁野直播结束袁我都站不
起来了袁身子都僵了遥 冶

野我在内心告诉自己袁
一定要坚持袁不能停下来遥
真的是靠一份毅力支撑我
完成任务遥 我必须准确尧完
整尧全面地用手语表达袁让
更多聋哑人第一时间听到
党的声音遥 冶周晔说遥

30年练过人功底
忆起刚成为一名特教

教师的情景袁周晔说自己是
野零基础冶袁手语是工作后才
开始学习的遥野就是缘分吧遥
看到指导我的老教师的手
语动作袁我觉得很美袁很神
奇遥 这些动作是思想内心
的反映遥 冶上世纪八十年代
初袁还没有手语方面的专业
书籍袁周晔一方面跟着指导
老师学袁另一方面也向学生
请教袁经过一个学期渐渐掌
握了全部动作遥 从此袁手语
成了她生活里不可或缺的
一部分遥 为了使手语更熟
练袁她每天看报纸尧看电视
新闻都要跟着练习袁手指的
每一个关节都能灵活又优
雅地做动作遥

凭着过硬的基本功袁工
作没几年袁周晔就在人民大
会堂举办的国家级会议上
担任手语翻译遥 中央电视
台新闻频道每天直播的叶共
同关注曳栏目袁也总能见到
周晔的身影遥 2012年全国
两会时袁中央电视台首次引
入手语直播袁周晔成为第一
位手语直播翻译遥 此后党
的十八大上袁她再次担当这
一重任遥 如今袁她已成为大
众最为熟知的手语翻译遥
野和最初做翻译时僵硬的动
作表现相比袁现在的我更注
重把情感也通过肢体动作

表达出来遥 冶周晔说遥

十九大鼓舞人心

离开直播间袁回归校园
的周晔袁最惦记心爱的特教
事业遥 作为党的十七大代
表的她回忆说院野我记得在
十七大时提出的是耶关心特
殊教育爷袁十八大时用词是
耶支持爷袁 而十九大则提出
耶办好特殊教育爷遥 我确实
感觉非常激动尧鼓舞人心遥
我在思考怎么把报告的内
容落实到教育改革和发展
当中去遥 冶为了让全校师生
了解十九大尧了解党和国家
的发展袁 周晔要求学校党
员尧团员尧教师尧高中学生收
看开幕会袁在十九大期间袁
教师要关注每日新闻以及
相关的新闻发布会遥 她还
计划为全体教师讲党课遥

走进特教学校的教学
楼袁野有爱无碍冶四个字特别
温暖人心袁 这是 2004年周
晔担任校长后提出来的办
学理念遥 野我曾教过一个学
生袁入校时只能含糊地念出
耶爸爸爷耶妈妈爷 几个词语遥
她还有一个哥哥袁但始终发
不出耶哥爷字的语音袁从来也
没有叫过自己的哥哥遥 冶周
晔说起自己的教学经历袁充
满感慨遥 野耶哥爷是舌根音袁
所以我用压舌板按住她的
舌头往后推袁抬高舌根促进
发音袁还让她触摸我的喉咙
感受发声位置遥 冶这一个简
单的字音袁周晔整整教了孩
子 20天遥野当她的哥哥第一
次听到妹妹叫自己时袁激动
地把妹妹抱了起来遥 冶

补救性的教育让一大
批听障学生获得了突破性
的改变和一定程度上的语
言能力袁能够在生活里自食
其力遥 让每一名学生成为
会规划生活尧适应生活尧有
生活能力的人是周晔的愿
望袁在她的脑海里袁构思着
野办好特殊教育冶的理想国遥
野我希望每个残障儿童都有
一个适合他的教育环境袁有
全面尧个性化的教育方法和
目标遥 学校是他们生活的
家园尧康复的田园尧学习的
校园尧成长的乐园遥 要让学
生在学习尧康复尧生活中感
到温馨与幸福袁让老师感到
工作的价值袁让家长放心尧
安心遥 冶

本报讯渊记者 邱乾谋冤
95岁的杨振宁尧99岁的吴大
昌尧93 岁的李德齐噎噎11
月 1 日上午袁 西南联合大
学建校 80 周年纪念大会
在北京大学举行遥 90 余位
平均年龄超过 90 岁的西
南联大老校友与 4 校师生
代表近 400 人齐聚燕园袁
共话西南联大取得的辉煌
成就遥

当天 8 时 30 分不到袁
北大化学南楼附近的西南
联大纪念碑前袁就有几位当
年的校友和家属过来献花遥
9 时 30分袁拄着拐杖尧坐着
轮椅的老校友们陆续赶到
北大英杰交流中心遥他们欢
聚一堂袁一起回忆当年的峥
嵘岁月遥

西南联大 1938年在昆
明开学袁1946年结束袁 前后
只有 8年时间遥 野我很幸运
在这 8 年之间曾经有 7 年
是在西南联大学习袁 做研
究遥这 7年的时间为我后来
的研究工作奠定了坚实的
基础遥 冶杨振宁回忆起那个
困难的时候说袁他得到很好
的教育遥他本科学士论文是
在吴大猷教授的指导下完
成的袁硕士论文是跟王主西
先生写的遥

郑哲敏是西南联大
1943 级校友遥 作为一名著
名物理学家尧力学家和爆炸
力学专家尧中国科学院学部
委员尧 中国工程院院士尧
2012 年度国家最高科学技
术奖获得者袁 他回忆说袁

1943 年夏袁 他从成都到重
庆报考西南联大袁考场设在
沙坪坝重庆大学遥最后一天
考中文袁地点在嘉庆江畔一
个小山头上袁中间突然风雨
大作袁 瓦片也飞起来了袁考
场漏水袁于是考试暂停遥 他
站在考场屋檐下等待雨停袁
忽然一个霹雷打下来袁一个
闪亮的火球在他面前蹦了
几下就消失了遥不久大哥发
来电报袁 说他已经被录取
了遥

1937 年 11 月 1 日袁当
时的北京大学尧 清华大学尧
南开大学在长沙组建临时
大学袁 之后于 1938年迁至
云南昆明袁并改称西南联合
大学遥西南联大前后共存在
8年零 11个月袁保存了抗战

时期重要的科研力量袁培养
了大批优秀人才遥西南联大
共有学生 8000多人袁 从中
走出了两位诺贝尔奖获得
者袁 超过 160位两院院士袁
创造了高等教育的奇迹袁还
涌现出黄昆尧刘东升尧叶杜
正尧伍正义尧正则米等一批
国家最高科学技术奖获得
者遥

北京大学校长尧党委副
书记林建华说袁在不到 9年
的艰苦岁月中袁西南联大师
生怀抱科学救国的理想袁取
得了大量卓有影响的学术
成果袁培养出一批学术大师
和治国栋梁袁创造了世界高
等教育史上的一个奇迹袁为
中国高等教育竖立了一座
精神的丰碑遥

让听障者野看懂冶十九大

北京市学生资助政策助推教育公平

我们借助叶北京考试报曳平台袁陆续推出北京市各学段学生资助政策袁期待您的关注遥

自 2007 年 叶国务院关于建立健全普通本科
高校高等职业学校和中等职业学校家庭经济困
难学生资助政策体系的意见曳渊国发也2007页13号冤
颁布以来的十年间袁中央尧北京市密集出台相关
资助政策措施袁 已建立起覆盖学前教育至研究生
教育的学生资助政策体系袁 从制度上保障了不让
一个学生因家庭经济困难而失学遥北京市按照野政
策导向明确尧财政加大投入尧经费合理分担尧多元
混合资助尧各方责任清晰冶的基本原则袁结合地方
实际袁全面贯彻落实国家新资助政策袁相继研究出
台了一系列实施意见和管理办法遥

本专科教育阶段渊三冤院
国家奖学金尧国家励志奖学金尧国家助学金尧

国家助学贷款尧勤工助学尧服义务兵役学费补偿
贷款代偿尧 边远山区就业学费补偿贷款代偿尧退
役士兵教育资助尧饮水洗澡电话补尧新生入学教

育救助尧新生入学野绿色通道冶等多种方式的混合
资助体系遥

7援退役士兵教育资助院对退役一年以上尧考入
北京市市属全日制普通高等学校的自主就业退役
士兵袁根据本人申请袁由政府给予教育资助遥学费资
助标准袁本专科学生每人每年最高不超过 8000元遥

8援 边远山区基层单位学费补偿贷款代偿院为
引导和鼓励北京市属高校毕业生面向北京市边
远山区基层单位就业袁对北京市市属全日制普通
高校中生源地为北京地区的应届毕业生 渊定向尧
委培以及在校期间已享受全免费的毕业生除
外冤袁自愿到北京市边远山区基层单位就业尧服务
期达到 3年以上渊含 3年冤袁实施相应的学费补偿
和国家助学贷款代偿遥 补偿代偿金额根据毕业生
在校期间每年实际缴纳的学费或获得的国家助
学贷款确定袁每人每年不超过 8000元遥 从学生毕

业工作后第二年开始分年度代偿袁 每年代偿学费
或国家助学贷款总额的 1/3袁三年代偿完毕遥

9援勤工助学院学生可在学校的组织下利用课
余时间袁通过自己的劳动取得合法报酬袁用于改
善学习和生活条件遥 学生参加勤工助学不应当影
响学业袁原则上每周不超过 8 小时袁每月不超过
40小时遥校内固定岗位按月计酬袁以每月 40个工
时的酬金原则上不低于北京市政府或有关部门
制定的最低工资标准和居民最低生活保障标准
为计酬基准袁可适当上下浮动遥 校内临时岗位按
小时计酬遥 每小时酬金可参照北京市政府或有关
部门规定的最低小时工资标准合理确定遥 校外勤
工助学酬金标准不应低于北京市最低工资标准袁
由用人单位尧学校与学生协商确定袁并写入聘用
协议遥

北京市学生资助事务管理中心

老校友齐聚燕园庆西南联大 80周年

十九大报告指出袁新
时代我国社会主要矛盾
已经转化为人民日益增
长的美好生活需要和不
平衡不充分的发展之间
的矛盾袁这一掷地有声的
论断在教育领域引起广
泛共鸣遥

近年来袁教育均衡化
与教育公平在社会各阶
层被反复提及遥从早年对
就近入学一刀切的担忧袁
到后来学区房房价水涨
船高袁高质量的教育消费
需求与教育资源分配格
局的矛盾远未消弭袁甚至
一度凸显袁成为社会热议
的话题遥 同时袁这一矛盾
也在倒逼教育资源的供
给侧改革遥 近年来袁以学
区制改革为抓手袁北京在
完善优质教育均衡发展

体制机制的过程中全面
发力袁以野公平冶与野质量冶
的协同并举袁回应着群众
的期待袁并逐渐开辟出一
条可以持续发展与探索
的供给侧改革路径遥

对于学区袁人们可能
早已不陌生袁但直到十八
届三中全会袁野试行学区
制冶才第一次出现在党的
纲领性文件中遥正是以这
个时间为节点袁野学区冶一
词的概念也在人们脑海
中逐渐正本清源袁从对房
价的哀叹变成了更具操
作性的选择空间袁和一种
对丰富机遇的展望遥集团
化办学尧学区制管理的探
索袁让相当一部分家庭从
隔街如隔山的房价壁垒
中解脱出来遥当地产投资
不再是获取优质资源的

唯一保障袁学区房与书房
的重要性也在此消彼长袁
这也引导着社会家庭重
新思考如何将教育投资
更多分配到与核心素养
密切相关的领域遥

在宏观的教育资源
分配格局上袁学区制的探
索则在如何解决教育质
量与教育公平这一矛盾
的过程中袁给出了颇具可
行性的方案遥优质教育并
不是让优质校一家独大袁
更不是让 野超级中学冶在
封闭的地域空间与分数
区间中自说自话遥而教育
公平同样不是盲目拿公
共资源开刀袁靠拆东墙补
西墙式的计划经济思维
制造野挖山填海冶式的公
平袁拉低社会的平均教育
质量遥无论是区域内的校

际教育资源共享袁还是名
校办分校式的跨区域优
质资源扩张袁都让教育资
源实现了更加自主化尧扁
平化与更富活力的平衡
流动遥 通过 野先进带后
进冶袁 最终实现 野共同富
裕冶袁 这一改革开放的成
熟思路袁正在教育领域愈
发清晰地被印证为某种
规律遥而遵循这一规律的
改革探索袁其出发点与最
终指向袁其实就是野努力
让每个孩子都能享有公
平而有质量的教育冶遥

渊徐 晗冤

学区制改革院
让公平与质量齐头并进

教考时评


